

## 第一百四十二回

## 参議院文教・科学委員会会議録第十九号

平成十年四月三十日(木曜日)

午後零時四十一分開会

委員の異動

四月二十八日

辞任

竹村泰子君

四月三十日

辞任

清水澄子君

補欠選任

本岡昭次君

山下栄一君

補欠選任

上山和人君

出席者は左のとおり。

委員長

大島慶久君

小野清子君

北岡秀二君

駒込浩君

小林元君

井上裕君

釜本邦茂君

世耕政隆君

田沢智治君

野沢太三君

長谷川道郎君

江本孟紀君

萱野茂君

日下部寛代子君

阿部幸代君

千景君

参考人

中央大学理工学久米均君

東京大学工学部近藤駿介君

埼玉大学講師角田道生君

本岡昭次君

参考人の出席要求に関する件

○原子力基本法及び動力炉・核燃料開発事業団法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院交付)

○委員長(大島慶久君) ただいまから文教・科学委員会を開会いたします。

まず、委員の異動について御報告いたします。

去る二十八日、加藤修一君及び竹村泰子さんが

委員を辞任され、その補欠として山下栄一君及び

本岡昭次君が選任されました。

また、本日、清水澄子さんが委員を辞任され、

その補欠として上山和人君が選任されました。

○委員長(大島慶久君) 参考人の出席要求に関する件についてお詰りいたします。

原子力基本法及び動力炉・核燃料開発事業団法の一部を改正する法律案の審査のため、本日の委員会に参考人として中央大学理工学部教授久米均君、東京大学工学部教授近藤駿介君及び埼玉大学講師角田道生君の出席を求め、その意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(大島慶久君) 御異議ないと認め、さよなら決定いたします。

炉・核燃料開発事業団法の一部を改正する法律案を議題といたします。

本日は、参考人の方々から御意見を賜つた後、質疑を行います。

本日は、御多忙のところ本委員会に御出席をいただきまして、まことにありがとうございます。

皆様方には、ただいま議題となつております原

子力基本法及び動力炉・核燃料開発事業団法の一

部を改正する法律案につきまして忌憚のない御意

見をお述べいただき、今後の審査の参考にしたい

と存じますので、よろしくお願いをいたします。

それでは、議事の進め方でございますが、久米

参考人、近藤参考人、角田参考人の順序でそれぞれ十五分程度で御意見をお述べいただいた後、各

委員の質疑にお答えいただきたいと存じます。

なお、御発言は、意見・質疑及び答弁とも着席

のままで結構でございます。

それでは、まず久米参考人から御意見をお述べいただきます。久米参考人。

○参考人(久米均君) ただいま御紹介いただきました中央大学の久米でございます。

本来は、この席には動燃改革検討委員会の委員長である吉川弘之先生がお座りになるのが適当か

と思いますけれども、先生は海外にお出かけとい

うことで、改革検討委員会の委員の一人である私が代役を務めさせていただきます。よろしくお願

いいたします。

本日は、主に改革検討委員会でまとめました

「動燃改革の基本的方向」という、こういう冊子が

ござりますけれども、これに沿つてお話ししたい

と思っておりますが、多少、私個人の意見も含め

て述べさせていただきます。

私は、この四十年間、品質管理の分野で日本の

工業製品の品質改善のためのマネジメントに取り組んでまいりましたけれども、私の意見はこの観点から見た動燃のマネジメントの問題でござります。

今回の動燃の問題は、次の二つの失敗に端を発しております。それは、事故の防止とその後の対応の失敗、もう一つはコスト高のために技術を売れたかたことであります。これらの失敗は、次に述べる幾つかの困難に的確に対応できなかつたことによるものであります。

まず、動燃の出発時点から潜在していた困難についてお話しいたしますと、これは動燃が原子力に関する必要な技術を自主技術開発、国産技術としてすべてを自分で購うことをもくろみ、基礎研究、開発、実用化、各段階での技術的課題を持つていたこと及び炉の建設と燃料製造など背景の全く異なる領域が併存していたことであります。

さらに、これは私の意見でございますが、公的機関であるがゆえに市場マインドが欠如していたと思います。動燃で開発された技術は我が国の電力会社で活用されるべきものであるにもかかわらず、電力会社の要望を聞くよりも研究資金の源である科学技術庁に専ら頼が向いていたといふことがあります。このために売れないので開発されるということになつたのではないかと思つております。

次に、状況の変化によつて発生してきた困難があります。

その第一は、先駆者の消失であります。御存じのよう、それまで先導的であった諸国が相次いで原子力技術開発の分野から撤退いたしました。

それまで我が国は常に追随者の立場にあつたのですが、学ぶべきものがなくなつた状況であります。

私は、研究、開発、実用化という流れにおいて有機的な連携関係を構築するとともに、各段階での共

通する安全確保、危機管理、社会性等を含めた全体を通しての総合的な計画を立てるべきでありました。しかし、その視点が欠如していたということがあります。

次の問題は、経済のグローバリゼーションの問題です。

経済がグローバル化してまいりますと、自主技術の持つ意味が変化してまいります。利用者の立場としては、何も全部我が国の技術を使うことはない、安くよいものがあれば外から買ってくればよいのではないかということです。この場面では、自主技術 国産技術の持つ意味は、競争力のある技術という意味に変わってまいります。公的機関である動燃にはこの意識が薄がったのではないかと思います。

第三番目は、他の領域での急速な技術進歩の成果を動燃は積極的に取り入れなかつたということです。

原子力産業は、技術の総合によってできております。単に核分裂の技術だけでは原子力産業は成立しません。原子力技術はシステム技術であり、構成材料、制御技術、測定技術、自動化技術などの要素技術、シミュレーション技術、設計技術、製造技術、管理技術、安全技術などの総合技術を取り込んでいかなければなりません。動燃は広く産業技術の進歩との接触を怠つてきました。設立当時の技術資産は陳腐化してしまつたのであります。それでは、どうしてこのようになつてしまつたのでしょうか。

その理由は、それを行ふ視点が存在しなかつたからであります。経営の不在であるとも言えます。このことは、動燃に限らず日本の多くの組織で経営不在の現象が起こっています。国行政組織、大字、そして企業にすら見ることができます。組織の構成員は組織のために働く意識と意欲を持っています。しかしその視点は自分の置かれた位置における仕事に限定されるのが普通です。社会全体を俯瞰し、組織全体としての進路を定めるのは経営者の役割ですが、経営者が名目的であ

る場合は組織の構成員によって各部門の活動が定められ、組織の活動はその総和となってしまいまして、組織全体の行動の決定者は特定できず、眞の責任者は不明となります。このような仕組みは目標が外に見えるものとして与えられる場合が効率的に動作しますが、この目標がなくなった場合は破綻を来します。このような状況では組織全体にわたる整合的な計画が必要となるからであります。動燃の問題は、変化に適応すべき計画を立て実施していく、併せて、あるいは存在しても十分な裁量を持つて行動することができなかつたことによるものであると思います。

以下、この経営不在の問題について具体的にお話してみたいと思います。

まず、安全管理と危機管理の不備の問題です。

動燃は高度の研究開発と徹底した安全確保といふ他の組織に見られない特徴的な課題を持つておきました。しかし、研究開発部門と施設運転部門とのマネジメントの体制は基本的には別のものでなければならず、これを明確にしておくことが必要でありました。例えば安全の問題でござりますが、安全は、定められたこと、当たり前のことと確実に行なうことがその基盤であります。しかし、研究開発では、定められたこと、当たり前のことを行なつては研究にはなりません。今までやらなかつた新しいことが研究の対象になるからです。ルールどおりやるということは研究者の好みであります。優秀な研究者は安全管理者としては必ずしも適格なところではないことが多いのです。したがつて、これは単なるサービスではありません。これは動燃研究者が研究を発表し、技術者が専門家に開発結果を説明し、あるいは青少年のために教育的見地から見学会を催すといった次元のものでもありません。それは動燃の事業に関する説明であります。長期的エネルギー政策の中で現時点では開発がどのレベルにあるのか、次の解決すべき問題は何か、そこでどんな技術的困難が予想されるのか、その克服のプログラムは何か、他産業のどんな分野の協力が必要か、これらにはどれくらいの人材や資金の投入が必要であり、そして時間はどうくらいかかるのかなどについて、常時メッセージ

員会の委員で元消防庁長官であった矢野委員のお話でございまますが、動燃は放射性物質の取り扱いについてもそれなりのものを持っていましたようですが、一般火災に対する対応は極めて不十分であるとのことでした。消防においては、消火、火が

消えるということ、鎮火、火がおさまるということは厳密に区別されている、これは消防のロゴであるとおっしゃいましたけれども、動燃はこの区別を知らないとのことでした。事実、火が消えたと言わされた後で爆発が発生したわけでございました。

次の問題は閉鎖性の問題です。

動燃が社会に対して閉鎖的であると言われています。ここで言う社会とは、一般の人々、直接のユーザーとしての電力業界、潜在的な技術の提供者としての一般産業などを広く含んでいます。研究や運転を行う者はその課題に没頭している間は外界と接觸することは困難であります。これを強要することは筋違いです。また、研究者の中には対人関係が下手な人もいます。しかし、組織としての動燃は常に社会に対し開かれていないければなりません。動燃に流入する要請を受けとめることが必要であるからです。これは経営の義務であり、場合によつてはその要請にこだえるべく研究、運転の計画を立案し資源の配分を行ないかなければなりません。

第二は、動燃からのメッセージの発信にかかる

以上、動燃の経営の問題についてお話をいたしました。しかし、ここで述べたことは単に動燃だけに当てはまるものではなく、他の多くの組織においても該当することあります。したがつて、私としましてはこれで動燃だけを責めるのは少し気が毒な気がいたしますが、事実は事実であります。

次に、新組織の新たな経営の確立に向けてどうあるべきかについてお話しいたします。

これまで動燃の経営の問題点をお話ししてまいりましたから、基本的にはそこで指摘された事柄を解消すればよいということになりますが、要約すれば以下の三点になるのではないかと思います。

まず、先例のない研究開発を行うのがその使命であります。そのためには失敗を恐れぬ勇敢な精神、専門領域の深耕が必要です。

次に、原子力であるがゆえの高い安全性を確保しなければなりません。そのためには失敗を最小化する細心さ、危機管理及び社会性の向上が必要であります。

第三は、競争力ある技術の供給であります。動燃の目的が研究ではなく開発である以上、そこで開発された技術は実用化されなければなりません。そのためには幅の広い視野と妥協が必要であります。

経営の不在が事業の肥大化を生み出します。これは動燃に限らず公的機関にしばしば見られる一般的な現象であります。組織全体を併せて見ると、それが豊富で、あるいはその目を持っていても、見えられた数権やその行使が少な過ぎるとき、組織が動いていく方向は組織を構成する要素の意欲に従つて定まってしまいます。私企業においてもこの肥大化の現象に悩まされることが少なくありません。これから離脱を可能とするものはスクラップ・アンド・ビルトであり、これを行なうのは強力な経営であります。経営の力が弱い場合は構成要素の既得権益という自己保存の欲望に経営が負けることになつてしまい、肥大化が始まっています。

ります。

これらの三つの課題はお互いに矛盾する多くの要素があります。これを的確に克服していくためには強力なマネジメント体制が必要です。これをすべて各個人に要求することはできません。それぞの領域ですぐれた人材を結集し、それを統合していく強力なマネジメント体制が必要なのであります。

最後に、新組織に対する私の要望を述べさせていただきます。

一、研究開発には多くの困難があります。予定どおりいくものではありません。失敗もあります。これらを乗り越えて七転び八起き、不退転の気概を持って取り組んでいただきたいと思います。

二、実用化に当たっては、開発された製品のコストは極めて重要な要素であります。基礎研究は別としても、開発においてはそれが市場で受け入れられない場合は失敗であることを十分に自覚していただきたいと思います。

三、しかし、研究開発の当初からコストを考えていた中途半端なものになり、成功はおぼつかないことです。当初は機能、性能を第一とし、次の段階で徹底的にコストダウンを図るのが筋道です。商品として実現するまでは開発は終わりません。途中で放棄することなく、粘り強くやつていただきたい。

四、原子力に関する仕事には社会の高い関心があります。特に事故、トラブルに関してはその影響は当事者以外の第三者に広く及ぶ危険があるためです。新組織で事業に携わる人々は常にそのことを念頭に置き、事故、トラブルの予防と、万一手間が発生した場合の危機管理について徹底するとともに、その透明性を確保していただきたいと思います。今回の事故はチエルノブリ、スリーマイルの事故などといった問題が解決するわけではありません。新組織の構成員一人一人の心構えが大切です。今後も常にそのことを念頭に置き、事故、トラブルの予防と、万一手間が発生した場合の危機管理について徹底するとともに、その透明性を確保していただきたいと思います。

以上、御清聴ありがとうございました。

○委員長(大島慶久君) ありがとうございます。

次に、近藤参考人にお願いいたします。近藤参考人。

○参考人(近藤誠介君) 御紹介いただきました近藤でございます。機会を与えられましたので、お手元の資料に沿って考へるところを申し述べさせていただきます。

タイトルとしては「我が国の原子力開発利用における新組織の位置づけ」としてございますが、まず第一に申し上げたいことは、エネルギー問題は、当面する人口爆発を乗り越えつつ、人類が福祉の向上を限りなく実現していくために挑戦しなければならない重要課題の一つであると考えております。しかし、我々のエネルギー生活を見ますと、現在、科学技術の成果を大いに依存をしておりまして、したがつてこの挑戦は引き続き科学技術を賢く利用してなされると考えます。

ところで、この科学技術でございますが、これは研究開発によって生まれるわけでございまして、すけれども、研究開発の課題の中には、潜在利益は大きいけれども情報が不足していくその開発に要する投資が大きいあるいは安全確保水準の低減あるいは安全確保水準の向上等の公益を生ずる等の理由で、民間活動のみでは国民福祉の観点から見て過少な投資にとどまる場合がございました。

こうした課題については、国が関連学術に関する基礎研究を推進し、分野を特定して研究開発を

に比べれば軽度と言えることができると思います。

これは不幸中の幸いでした。今回の失敗を反省の材料として、より有効な開発体制を構築し、新組織が研究開発組織の国際的なモデルとなるよう実績を築いていただくことを念願いたしております。

○委員長(大島慶久君) ありがとうございます。

次に、近藤参考人にお願いいたします。近藤参考人。

○参考人(近藤誠介君) 御紹介いただきました近藤でございます。機会を与えられましたので、お手元の資料に沿って考へるところを申し述べさせていただきます。

ターゲットとしては「我が国の原子力開発利用における新組織の位置づけ」としてございますが、まず第一に申し上げたいことは、エネルギー問題は、当面する人口爆発を乗り越えつつ、人類が福

祉の向上を限りなく実現していくために挑戦しなければならない重要課題の一つであると考えております。しかし、我々のエネルギー生活を見ますと、現在、科学技術の成果を大いに依存をしておりまして、したがつてこの挑戦は引き続き科学技術を賢く利用してなされると考えます。

しかし他方、燃料のエネルギー密度が高く、コストの資源価格依存性が低い。何より温室効果ガス等を排出しないとか、また高速増殖炉など燃料の高効率利用技術が実用化すれば人類のエネルギー需要を超長期にわたって満たすことが可能である等の著しい特徴があるわけでございます。このため、過去、主要先進国において国を中心とした研究開発努力が大規模に行われ、その結果、発電分野において一定の貢献が既になされるようになつてているところは御高承のとおりでございま

す。

ところで、成功する技術経営では、現在の利益中心技術を注意深く維持していく活動、それから

経営環境の変化に対応して新しい技術あるいは革

新技術を導入、実用化していく活動、そして将来

長期という計画期間を異にする行動群を注意深く

計画、実施していくことが大切とされておりま

す。これに従いますと、現在の我が国の原子力開

発利用におきましては、現在の中心技術である軽

水炉を競争力のあるものとして引き続き維持発展

していく活動に対して、軽水炉使用済み燃料の再処理、ブルサーマル、高レベル廃棄物処分技術の導入、実用化を推進していくいわゆる中期的活

動、そして革新的原子力発電技術となり得る高速増殖炉とその燃料サイクル技術等の研究開発とい

う長期的視点に立った活動、これをバランスよく計画、実施していくことが肝要であると考えま

す。原子力はこうした課題分野の一つであると認識しております。

その原子力でございますが、原子力は、関連施設が一般に大量の放射性物質を内蔵するので、いわゆる高い安全確保対策が必要である。それから、燃料の原料が核兵器材料と共に通るので施設を

国際原子力機関の保障措置のもとに置いて透明性ある管理を行なうことが必要である。あるいは極めて技術集約的で諸学の結集によって推進されるこ

とが必要である等のいわゆる高い参入障壁があるとされております。

次第でございます。本委員会におかれまして、動燃改革検討委員会の方針に沿つて提案された動燃事業団の解体的再出発のための組織改正にかかわる法律案を悉切に御審議いただいていると承つておりますが、この際深く敬意を表し、感謝申し上げる次第でございます。

さて、新組織についてでございますが、近年、エネルギー価格の低下に伴いまして、諸外国では

国にかかる原子力研究開発費が急速に低減して

きておりますが、一方我が国におきましては原子力研究開発投資が引き続き高い水準にあります。

これは、原子力開発利用長期計画に示されていま

すように、我が国の原子力開発利用活動が、エネル

ギー資源がほとんど賦存しない我が国のエネルギー安全保障の確保はもとより、人類の直面する

環境問題を踏まえて、将来世代の人類に役立つエネルギー技術を開発するいわば国際公共財の開発

を目指しているゆえんではないかと考えている次第でございます。

したがつて私は、新組織が、大気汚染物質や温

室効果ガスの発生量の小さい原子力を世界のどの

国でも安心して、しかも長年にわたって利用できるための基礎的技術を供給することを目標とし、

その重点事業の一つとして、さきに申し上げました特徴を有する高速増殖炉とその関連する核燃料サイクル技術の研究開発を取り上げているのは妥

当と考えます。

そして、この事業が、高速増殖炉というのが高

速中性子を多量に利用可能という特性を生かして、プルサーマルの実施に伴い高次化したプルトニウムや軽水炉使用済み燃料の再処理から生ずる高レベル放射性廃棄物にも含まれるいわゆる長半減期物質をこの炉で燃焼する技術の開発を含むとしていることも、軽水炉技術が長きにわたって世界各地で安心して利用できるようにする観点から適切であると考えます。

また、第二の主要事業であるサイクル廃棄物環境保全技術の研究開発は、それ自体当然のことながらすぐれた核燃料サイクル活動に必須でござりますが、また冷戦の殘滓である核燃料物質の処理や放射性物質に汚染された土地の回復に貢献できる技術を提供できる点でも世界性を有すると評価できると考えます。

このように、新組織の事業は世界性があり挑戦的でありますから、当該分野の先鋭的な研究が行われるべき配慮することが重要であります。同時にその推進に当たりましては内外の関係機関との共同作業を活用しながら地球規模で効率的に行われるよう配慮すべきと考へます。

また、先ほど久米先生がおつしやいましたように、まさしく実用性のある技術開発を目指すわけでございますから、世界の多様性を踏まえた実用性の視点からの外部評価を適切に行い、その結果を事業にフィードバックし、あるいはそうしたプロセスを通じて成果の利用者を見出すよう配慮するなど、事業のリスク管理を徹底することが重要であると考えます。

また、そうした事業の基盤となるのが「常陽」「もんじゅ」、東海再処理工場等の施設でございますから、これらの施設の計画的利用が可能になるよう細心の注意を払ってこれの運転管理をするとともに、常にこれらが第一級の研究開発施設であるように改良、改善していくことも業務の極要課題とされなければならないと考えます。

さらに、不幸にして幾つかの施設は立地地域の人々の不安の源になつてている現実がございます。そこで、地域社会におけるよき隣人として、情報

公開はもとより、住民の関心の高い施設の運転状況のリアルタイムでの公開を工夫する等、地域と当事者の顔の見える交流の増大により、相互学習といやしの機会を整備、充実していくことが重要であると考えます。

以上、地球環境問題は多面的かつ複雑な課題を内包し、恐らくは今後ともダイナミックな展開を見せるであろうと考えます。この核燃料サイクル技術の開発を通じてこれの解決に貢献することは、来世紀の我が国と国際社会における地位にも大いに影響を与える極めて挑戦しがいのある課題と考へます。したがいまして、新組織は、この認識をまずもつて何よりのことと考え、地域社会の人々と共有することが肝要ではないかと考える次第でございます。

○参考人(角田道生君) ありがとうございます。

た。

次に、角田参考人にお願いいたします。角田参考人。

以上でございます。

故のシンボリズムが行なわれました。私も出席いたしましたが、学術会議側の冒頭あいさつで、動燃は何が起つたかということよりもなぜあんな事故が起つたかという部分を詳しく説明してほしいと文をつけたことが今でも印象に残っております。私も全く同感でした。

「もんじゅ」の場合には、初步の技術者でも気がつく温度計の欠陥を、なぜ、発注仕様を書き、承認図面に印を押し、納品検査をやつた動燃が、だれ一人としてチェックできなかつたのかということがあります。あるいは再処理の事故に関しては、事故現場の作業員というのは四人の班長以下二十八名全員が緊急対応の権限のない外部委託業者であった。放射能と反応の激しい化学物質を扱う作業を、さらに事故の起つたときは固化体減量というテスト運転、そういうときになぜこのよう無謀な運転体制がとられたのか。動燃の事故隠し体制などとともに、こうした一種の技術の腐敗と思われるようなことがなぜ育つていったのか、原子力の他の分野で同様なことが起こつていいのか、こういうことを全面的に検討することが求められていると思います。

私は、現在は非常勤で埼玉大学工学部で気象学の講義をやつておりますけれども、その前、約三十年間、東海村の日本原子力研究所で環境安全の研究に従事してまいりました。その間、動燃とも身近な接触がございました。

今回、「もんじゅ」それから再処理と統いた動燃の事故とその際の動燃の対応は、国民の間に動燃に対するだけではなく原子力開発に対する深い不信感を招いたというふうに考えます。私は、事故の持つていた意味の突つ込んだ検討、それから、そこからどういう教訓を取り出すかということになると関しては現在でもまだ極めて不十分であるというふうに考えております。今回の法改正の措置

で一連の動燃事件の幕引きということになれば、それは国民の不信をさらに増幅することになるのではないかということが心配します。

まず、事業団的体質と監督官庁のかかわりについてでありますけれども、政府設置の事故調査委員会の報告の中では事故の背景にメスを入れた例もあります。

「もんじゅ」事故の後、これは一九九六年四月であります。

すけれども、日本学術会議主催の「もんじゅ」事

れの事故を起こしたという事件が新聞で大きく話題となりましたときの一九七五年の「むつ」放射線漏れ問題調査委員会報告ですが、この報告書は冒頭に、事故発生の原因を単にやや異色でした。冒頭に、事故発生の原因を単に技術面に限らず、国の政策面、原子力船開発事業団の組織・運用面など可能な限り多面的に検討するという検討姿勢をまず明らかにしております。そして、結論的に、事業団が開発をメーカーに分割発注しその開発の重要な部分が短期出向のメーカー職員に任せられ原子力船開発事業団の技術の空洞化が起こる、出向職員が自分の親会社に発注書を書くなど企業との癒着が起りやすいとか、それから国の安全行政にも触れて、国の安全審査体制でも、忙しい大学の先生たちがパートタイムでもつて審査に当たるというような現状では責任の所在をあいまいにしたまま無難な結論が安全審査で生まれやすいというような指摘をしたわけですね。つまり、事業団の体制、それから國の行政の転換を求める勧告を含む報告を提出いたしました。

私は、これを今振り返りますと、この内容はほとんどそのまま今回の動燃の欠陥体質への指摘としても適用することができます。しかし、原子力委員会と科学技術省は、この報告書が出た後二十年間、この指摘を動燃の指導に生かそうとしているなかったと思います。むしろ、報告書指摘とは逆に、性急な事業化、スケジュール最優先の指導をしてきたというのが実態ではなかったでしょう。

こういうような背景で、動燃の初代理事長、中部電力出身の方ですが、職員訓示の中で、動燃は一口で言えば日本のNASAであると、日立製作所出身の二代目理事長は、動燃はマネジメント専門であり、みずから手を汚して現場の仕事をするところではない、作業は大学や他施設など既存の機関と人材を利用してやればいい。通産省出身の三代目理事長は、動燃は現場中心ではだめである、スクランブル・アンド・ビルトで二、三年で成果を上げる必要がある、主任研究員的なセンスで

は通用しないと職員に訓示したということを私は動燃の友人から聞いたことがあります。

事故の背景となりました国の開発行政姿勢にもメスを入れるために私は今回のような事故調査委員会システムでは無理であろうというふうに思います。今回の二つの事故調査委員会とも、二つと申しますのは「もんじゅ」と再処理ですけれども、科技庁の内部委員会で、委員の構成を見ましても科学技術庁職員とか安全審査その他で科学技術庁と関係の深い機関のメンバーが含まれております。例えばアメリカのスリーマイルアイランドの原発事故の後に設けられた大統領特別事故調査委員会、あのような第三者調査委員会による動燃事故の再調査ということを私は事故後の原子力の再出発のためには今後不可欠ではないかというふうに考えております。

次の、国の開発戦略に関してでありますけれども、「むつ」の調査委員会の報告が冒頭に書いたのとは反対に、動燃検討改革委員会の報告は、冒頭に「動燃に与えられた使命そのものの改変は、本委員会の目的に含まれない」と、あらかじめ検討範囲をみずから限定しております。しかし、前述した性急な事業化を図った事業団的体質、これは国から与えられた使命、國の基本政策から生まれたものであると私は考えます。

一九九四年策定の現行の原子力開発利用長期計画では、FBRを将来の原子力発電の主流にすることを基本とする、あるいは動燃は技術開発の核的役割を果たすものとするという形であります。

燃料サイクルの開発路線ということに関しましてはブルトニウム燃料・ナトリウム冷却高速増殖炉、それからピューレックス方式の再処理、それからMOX燃料の軽水炉利用などといふ本道、一本やりの開発戦略が強調されております。そこでは技術基盤を強化しながら柔軟に開発戦略の選択肢を広げるという方針が極めて希薄であると思います。そして、技術開発の中核的役割を果たすと位置づけられたその動燃において、この戦略の技術的な部分、高速増殖炉と再処理の

それぞれで相次いで事故が発生したわけであります。

その意味で、この際、動燃の部分的手直しと名称変更という衣がえの前に國の長期計画の再検討が必要であると私は考えます。そして、増殖炉、増殖方式についても、再処理プラント、再処理方式についても、バックエンド対策についても、抜本的に多面的なアプローチを検討し直すことが必要であり、それが世論の批判にこたえる道であると考えます。

高速増殖炉懇談会報告には、このような観点から検討が十分になされないのが私には残念です。同報告では、欧米諸国でのFBR開発路線の変更などにも触れておりますけれども、その開発中止の理由を例えば核不拡散、あるいは地方議会が承認しない、あるいは財政事情というような各国情の技術的な事情で片づけられております。

しかし、私はもとと謙虚にこれらの国で開発を放棄した中で得られた技術的な検討ということをくみ上げる必要があると思うんです。その上で我が国の今後の増殖炉をどうしていくかというようなことを考える、こういうことが大事ではないかと思います。

高速増殖炉懇談会報告を見ますと、もう既に「常陽」と「もんじゅ」に使つてしまつた金額の大きさから、これをむだにして路線を捨ててしまうのはもつたいないという感じでの「もんじゅ」継続論が中心であつて、こういうことは矛盾が将来さらに拡大して「むつ」漂流の二の舞になりかねないというように私は感じました。

最後に、きょう、皆様の手元にべら一枚の資料をお配りいたしました。これはリリエンソールがちょうど亡くなる一年ぐらい前に書いた遺言的著書のように私には感じる本からの抜粋であります。

デビッド・リリエンソールは、皆さんも御承知

のように、一九三〇年代のアメリカの大不況からどう立ち直っていくかというときに中心になりました。

以上で参考人からの意見聴取は終わりました。これより質疑に入ります。

ネシー渓谷開発公社、TVAという略称でよく知られていますけれども、これの總裁として指導し、戦後トルーマン大統領に請われまして、マンハッタン計画から文民管理の原子力委員会にその管轄が移されたときに初代の原子力委員長を務めた人です。

この人が死ぬ直前に自分の原子力委員長時代の反省も込めてということで書いてありますもの

中心は、アメリカはこの原子力開発の路線を全面的に検討し直して再出発すべきである、そういうことで題を「ア・ニュー・スター」というふうな題にあります。

この幾つかを、例えばどういうようなことを例として言いながら再出発すべきである、あるいは再検討すべきであるということを言っているかと

いうことで私の抜粋を読んでいただければ幸いであります。

最後に角田先生から、政治家が科学者を指導できるようになります。非常にありがたいというか、逆に厳しい御意見をいただきました。皆さん方は大学で学生に厳しく指導しておられる立場であります。きょうからこう言うのもなんなんですが、私は本当に文系の人間で素人でありますので、私にかんでも含めるようにわかりやすく説明していただきないと、恐らく今回の法改正で事務所が茨城県に行くんですよ。茨城県の住民が安心してこの法改正を受け入れて、新しい組織を受け入れることができなければ意味がない法改正になると思いますので、きょう我々委員の中には茨城県出身の小林さんもいらっしゃって、やっぱりこれは大変心配しておられることがありますので、その点も踏まえて幾つか先生方に御質問させていただきたいと思います。

○馳浩君 三先生、本当に忙しい中をありがとうございます。

最後に角田先生から、政治家が科学者を指導できるようになります。非常にありがたいというか、逆に厳しい御意見をいただきました。皆さん方は

大学で学生に厳しく指導しておられる立場であります。きょうからこう言うのもなんなんですが、私は本当に文系の人間で素人でありますので、私にかんでも含めるようにわかりやすく説明していただきないと、恐らく今回の法改正で事務所が茨城県に行くんですよ。茨城県の住民が安心してこの法改正を受け入れて、新しい組織を受け入れることができなければ意味がない法改正になると思いますので、きょう我々委員の中には茨城県出身の小林さんもいらっしゃって、やっぱりこれは大変心配しておられることがありますので、その点も踏まえて幾つか先生方に御質問させていただきたいと思います。

○委員長(大島慶久君) ありがとうございます。

それでは、質疑のある方は順次御発言を願います。

なお、各参考人にお願い申し上げます。時間が限られていますので、御答弁はできるだけ簡潔にお述べいただきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。

それでは、質疑のある方は順次御発言を願います。

○委員長(大島慶久君) ありがとうございます。

それでは、質疑のある方は順次御発言を願います。

○参考人(近藤義介君) 委員会における高速増殖炉の実用化、すなわち実用化的条件はおつしやられましたように、安全性、経済性、加えて信頼性かと思いますが、こうしたことについてどういう

参考意見を伺いたいと思います。

○参考人(近藤義介君) 委員会における高速増殖

炉の実用化、すなわち実用化的条件はおつしやられましたように、安全性、経済性、加えて信頼性の有力な選択肢の一つということで、これは明らかに開発については後退したと受け取らざるを得ない現状であります。これに対する認識もあわせて御見解を伺いたいと思います。

これは非常に運動していく問題であります。これについて懇談会でどのような議論があつたのか。と同時に、原子力開発の長期計画ではこれは二〇三〇年までに実用化という方向であったわけであります。今回の報告では非化石エネルギー源の有力な選択肢の一つということで、これは明確に開発については後退したと受け取らざるを得ない現状であります。これに対する認識もあわせて御見解を伺いたいと思います。

参考意見を伺いたいと思います。

○参考人(近藤義介君) 委員会における高速増殖

炉の実用化、すなわち実用化的条件はおつしやられましたように、安全性、経済性、加えて信頼性かと思いますが、こうしたことについてどういう

現状認識をし将来性を展望するかということで、あつたわけで、それについては今回の報告書は割といろんな意見を正確に拾うようにして書いてござりますので、お読みいただければおわかりいただけるかと思いますが、ポイントは、まず外的条件としての地球環境問題がどれほど深刻と考えるか、それから化石燃料の資源的な制約、ウラン資源の資源的制約、これをどれほど厳しいと考えるか、そして我が国にとってエネルギー安全保障というのはどうほど今後重要であるかと、この三点について外的条件を議論し、結論的にはそれぞれが大変厳しいものがあるんじやないかという認識が大勢を占めたと。

それから今度は技術的条件でございますが、要すれば、これまで長きにわたって諸外国、我が国を含めて研究開発を進めてきたところ、なおその目標が達成されていないのは技術に本質的欠陥ありやなしやと、そういう問題提起がなされたわけあります。これにつきましては、もともと一九六〇年、七〇年代におきましては二〇〇〇年ににおいてウランの需給が逼迫するという前提で当初の開発計画が立てられたところ、ややそういう意味では資源論的に急いだ計画であつたと。したがつて、経済性はそのうち大丈夫というぐらいい俗な言い方をするとそういうことだつたんですけれども、御承知のように今や石油危機以前のエネルギー価格になつてしまつたわけで、非常に一般のエネルギー価格が下がつておりますから、そういうふうに考えまして、そういう意味でそういう可能性ありやなしやについて議論し、各団の専門家の意見も拝聴し、みずから出した電力事業者の設計研究なども検討いたしまして、結論として新しい目標のもとで有望な設計が提出されているということが一つ。

それから、新しいFBRの使い方も既にアイデアとして出ている。そういう意味で、なおこれの実用化を追求していくことに価値ありといいうのが

委員会の結論があつたと思ひます。私はその結論に賛同するものであります。なお加えて申し上げますと、技術はおよそ原理が美しく、工学的に斐ージブル、実現可能であり、さらにそして社会的にアクセプトされないと実現しないわけで、FBRの状態は恐らく社会的にアクセプトされるところについてまだなお経験が浅くて未熟であります。ですから、この新しい組織におきましてこの点について十分の配慮をしつつ研究開発を進めることができあり、かつそれは可能であると考えております。

○鶴浩君 久米参考人にお伺いいたしたいと思い

品質管理の専門家であるというふうに先ほどお話をいただきました。角田参考人の方からも、この品質管理に関しましては大学の先生がパートタイム的にやつっているんじゃないかというよつとあります。久米参考人も動燃の改革検討委員会のメンバーとして実際に個別調査も行われたというふうに承っておりますが、品質管理について実際に調査入らまましての率直な御感想、そして動燃の体質がやつぱりどの点に問題点があつて今回のように事故が起つたか。そして、事故が起つたことはこれは過去であります。我々は将来的な議論をしておるわけであります。本質的に要是原子力委員会や科技庁等の品質管理に対する体質、これを改善していくかぎりいけないというのが国民的な原子力研究所に以前いらっしゃつたということでもあります。今回動燃の抜本的な組織改正の中で、原子力研究所と統合案、これも一つの試案。ところが今回は分離独立案という方向に落ちついであります。先生方にはお忙しいところをおいでいただきまして本当にありがとうございます。

○鶴浩君 最後にになりますが、これは感想でもよろしいんですが、角田参考人に伺います。  
原子力研究所に以前いらっしゃつたといふことやつぱり期待なわけでありまして、品質管理の専門家として実際に調査もされた人間としてどういうふうな見解を持つておられるか、遠慮なさらずに率直に御意見を伺いたいと思います。

○参考人(久米均君) 検討委員会のメンバーになつたから、一体どんなことを動燃でおやりになつておられるのか、とにかく百聞は一見にしかずということで見に行ったわけでございまして、検討委員会から派遣されて行つたというものではございません。私自身の認識を深めると、いう目的で行つたわけです。

そこで、申し上げることは二つございまして、これは先ほどの私の話のところで申し上げたわけですが、一つは、やはり市場マインドといいまが、一つは、やはり市場マインドといいまが、幾ら金がかかつたからといつても性能の悪く、技術は民間機関としては使うわけにいかぬわけございまして、それを無理に使えば今度は電気代が高くなつて、それは国民の方にまた負担になつてくるわけですから、やっぱり安くやっていい技術を使うということをもつと真剣に考えないといかなといふことが一つ。これは特に設計開発部門の課題ですね。

それからもう一つは、これは爆発の事故等に関係があるわけですから、この品質管理と申しますのは、第二次大戦後アメリカから教わつて我々の先輩が一生懸命やつてきて、その中でいろいろ知恵をそこにつき込んで、日本の品質管理という非常に世界で注目されるような一つの管理技術に成長してきているわけなんで、そういう運転実施部門についてはやっぱりこういう技術をもつともつと適用すべきである、それを使わないといふのはもつたないことだというふうに私自身も思つておるんですね。その二つを私は感じたわけでございます。

○鶴浩君 最後にになりますが、これは感想でもよろしいんですが、角田参考人に伺います。  
私は、北海道出身で民主党の萱野茂でございます。先生方にはお忙しいところをおいでいただきまして本当にありがとうございます。

先刻御承知と存じますが、北海道では一九八四年以来、幌延町といいます人口三千人はどの過疎の町で廃棄物処理施設の誘致がございました。これに対し、動燃が八五年から貯蔵工学センターの立地環境調査を継続しております。核廃棄物の関連でございますと、早くから問題意識のある地域と言つてもよいと思います。

きょうは、このような北海道の経験を踏まえながら、動燃の改革を中心にお伺いしたいと思つております。

○参考人(角田道生君) 実は動燃というのができる上がるときにも同じような議論があつたんです。初めて、動燃の改革委員会であります久米先生

にお伺いいたします。

私は、日本が社会や経済の状態をこのまま持続していく、ないしはさらに成長発展をさせると考えた場合、三〇%を超える原子力発電に依存する電力供給の構造は、原発が好きか嫌いかは別にしまして、当分の間変えることのできない、また避けて通れない実態であると認識しております。代替の電力源につきましても、その規模からしてもなかなか一朝一夕に難しいと思つております。

ただ、そうは言いましても、このような原子力依存の状態に対して世論はどのようなかと申しますと、原発に依拠せざるを得ない生活、原発を享受している実態とは裏腹に、依然として根強い不安と不信、反発があるわけであります。廃棄物の処理処分に対しましては一層住民の反発が強くありまして、我が国の原子力政策を困難なものにしているのも御承知のとおりであります。これはまた日本だけの問題ではありません。

政府は核アレルギーと申すかもしませんが、私は、このような住民の方々の反応は、単に核への恐怖とか不安にだけ原因しているのではなく、動燃を含みます積年の日本の原子力行政そのものへの強い不信感が根底をなしているのではないかと思つておられるものであります。幌延町や六ヶ所村でもそうだと思いますが、例えば廃棄物の処分でいいますと、研究の施設が貯蔵施設に、貯蔵施設がやがて最終処分施設にというよう、国策がなしがれに強行されるのではないかとの危惧が払拭されないことあります。このような住民の危惧の意識は、根拠のない單なる被害者意識からのものではありません。

ちょっと古い話ですが、一九八一年の総合エネルギー調査会原子力部会の報告に次のようなものがあります。放射性廃棄物の陸地処分には地元の合意に相当の時期を要することが予想される、そのため我が国においては、まず原子力施設以外での貯蔵施設による処分を実施することが現実的である。すなわち貯蔵施設による処分は、一たん貯蔵し、やがて処分に移行するという意味で

でしょうか。これが当時の政府の報告であります。

もう一つは、原子力行政の秘密主義であります。今回の動燃改革法では、衆議院では情報公開が重要な柱として附帯決議がなされました。原子力委員会の高レベル放射性廃棄物処分懇談会の基本的な考え方いたしましても、情報の提供が大切であるとされています。しかし、実際はどうかといいますと、なかなか情報の提供がなされていません。

そこで、先生に何点かまとめてお伺いしますが、一つは、動燃を初めこれまでの原子力行政の情報漏泄の本質はどうなところに原因があるだとお考えでしょうか。また、改正法によつて

このような本質は変わるとお考えでしょうか。

二つ目は、改正法案では理事長の権能を高め、経営感覚なり経営責任を明確にしよう、平たくいいますと、国の過保護から切り離し新法人の責任で運営しようということですが、財務状況の改善を含め、どのような改善が期待されるとお考えでしょうか。

三つ目は、先生自身、原子力行政に対します住民の不信の払拭について何かお考えをお持ちでございましたら、大変恐縮ですが、お伺いしたいと思います。

○参考人(久米均君) 今、三つ質問をいたしましたが、二番目の質問は、私はよく知らないのでまた別のところで別の方に、適切な方がおられると思いますので、よろしくお願ひしたいと思います。

最初の原子力行政の秘密主義ということでお聞きいますが、確かに十分な情報が開示できていないことはおっしゃるとおりだと思うんですけども、これは原子力に限った話じゃないんじゃないかな。昨今の新聞を見ていますと、いろいろなところではるばる変なものが出てきているので、そこには全体の話というふうに考えないといけないんじゃないかな。だから、ここでおっしゃっている不信というのは、これはそういう問題じゃなくて、要するによくわからないから心配だということです。ちょっとここでも申しわけないんですけども、私の娘が海外に行つておるんですけども、何も言つてくわからぬから心配だということです。ちょっと私ごとで申しわけないんですけども、私の娘が海外に行つておるんですけども、何も言つてくわからぬから心配するんですね。情報がないということ自体が心配の種なんですね。それで、元気に帰つてくるとやれやれということにならぬので、あつて、どんどん情報は開示していくといふ、これはすべてのものがお出せるわけではないとは思つんすけれども、必要なものはどんどん出していくというスタンスというものはこれから

根源的な性質をどうも持つてゐるんです。これは別に原子力だから隠すというじやなくて、普通の人でも、子供でも親に内緒で何かするというような状況はありますから、これは幾ら法律でやつても無理じやないか、そう私は思つておるんですけど、だから、正直に何かやるよう法律を改正すれば、動燃の人たちにも少し電力を見習つたらどうだといふようなことを申し上げたことがございません。

それでは、何のための法律改正だということでござりますけれども、今までいろいろな面での問題があるわけですから、この際虚心に振り返つて、悪いところは直していくという意味で法律を改正するということは意義のあることではないだろうか、こう私は考えておるわけです。

それから三番目の御質問でございますが、住民の不信ということ、これは動燃に限らず一般的の軽水炉の発電所においても同じような問題があると思いますけれども、一つはいわゆるリスクと効用の問題があると思うんです。危険だということと、しかし危険だけでもうまくいくと非常に得をするというか利益が出るという、だから結局そのバランスで物事というのは考えておるんだろうと思うんです。ただし、リスクをどう見るか、効用をどう見るかということによって利害関係がいろいろありますので、人によって意見が違つてくると

いうことは当然のことと/orして、これも無理に押しつけるというわけにはいかぬだろうと。

ただ、ここでおっしゃっている不信といふのは、これはそういう問題じゃなくて、要するによくわからないから心配だということです。ちょっと私ごとで申しわけないんですけども、私の娘が海外に行つておるんですけども、何も言つても心配するんですね。情報がないといふこと自体が心配の種なんですね。それで、元気に帰つてくるとやれやれということにならぬので、あつて、どんどん情報は開示していくといふわけであつて、どんぐん情報は開示していくといふ、これはすべてのものがお出せるわけではないとは思つんすけれども、必要なものはどんどん出していくというスタンスというものはこれから

どんどんとつていかない原子力はいかぬと私は思つております。  
電力の場合は、この十年間ぐらいで相当やり方は変わつてきていると私は思つております。それに比べると若干動燃はおくれておるということで、動燃の人たちにも少し電力を見習つたらどうだといふようなことを申し上げたことがございました。

○塩野茂君 ありがとうございます。

次に、近藤先生にお伺いしたいと思います。

先生は高速増殖炉懇談会の委員でもござりますし、この懇談会の審議の過程で、高速増殖炉の研究開発における投資の適正水準につきましての報告がなされておりますので、核燃料サイクルにつきましてお伺いをいたしました。

動燃を改組し、新たに設立されます新法人は名実ともに核燃料サイクル開発機構であります。この核燃料サイクルは、フランスを除きますと、いずれもこれを採用する方向だといふのが国際的に共通の認識ではないかと思つております。そのフランスでも、高速増殖炉につきましては当面の緊急政策にしないとして凍結の方向を明らかにしております。各國の様子を見ましても、日本の核燃料サイクルは、フランスを除きますと、いずれもこれを採用する方向だといふのが国際的に共通の認識ではないかと思つております。そのフランスでも、高速増殖炉につきましては当面の緊急政策にしないとして凍結の方向を明らかにしております。各國の様子を見ましても、日本の原子力の長期計画とは随分事情が違うよううに思ひます。唯一日本だけが忠実に核燃料サイクルを行つておられるだけです。

そこで、日本の原子力政策でありますが、多量の高レベル廃棄物を際限なく排出します使用済み燃料の再処理、そしてその使用済み燃料の再処理によって得られる新たな原料を燃焼物質とします

高速増殖炉の計画など、いわゆる核燃料サイクルをどうしても推進しなければならないのか、いつも疑問がつきます。特に、動燃は、これまで進めてきました海外におけるウランの探鉱業務は、ウランが国際的に容易に入手しやすくなつたとの理由で新法人の業務から除外しております。お伺いする点でござりますが、私は、今の原子力行政の一つの選択肢として、廃棄物政策の見通しが全く立たない現状では、使用済み燃料の再処

理を柱にします核燃料サイクルは一時凍結するとも考へてはどうかと思うのであります。このことは、相当長期的に見ましても、電力需給そのもの不安材料にはならないのではないかと思つておりますが、先生のお考へをお伺いしたいと思ひます。

もう一点、御承知のように、新型転換炉は財政の面から既に廃炉を決定しています。仮に、高速増殖炉を今後も実用化に向け研究開発を進めている場合、既存の原子力発電と比較しましても費用対効果を期待できる見通しにあるのかどうか。もちろん安全面もございますが、いかがでしようか。

また、「もんじゅ」の電力としてのコストは既存の原子力発電所に比べましてどのような状態なのか、御承知でしたらお教えをいただきたいと思います。

○参考人(近藤駿介君) 第一が再処理をしばし凍結したらどういう御提案でございます。先ほどお話ししたたと思いますが、我が国電力の三割は原子力によつている。原子力発電をやると使用済み燃料が出るわけです。問題は、この使用済み燃料もアメリカではこれを高レベル廃棄物と呼んで、米国政府が〇・一円・キロワットアワーですが、そんな値段で貰い取つてゐるわけです。そうすると、民間は国に売つて再処理も何もしない、国はそれを国の事業として処分をすると、そういう構造になつてゐるわけです。

ですから、申し上げたいことは、使用済み燃料を再処理するとなつてかかるわらず、高レベル廃棄物が出るということです。毎日出でているということです。ですから大事なことは、おつしやることで、廃棄物処分政策立て、かつこれを実効あらしめるべく一步でも二歩でも前に進めていくといふことは、どんな道を通つても、原子力をやる以上必ず必要なことです。

今は、御承知のように原子力委員会が高レベル廃棄物処分懇談会で報告書をドラフトし、これを全国に持ち歩いて皆さんの意見を聞いて今後の進

め方について御意見を伺つて成案を得ようとしている段階です。ですから、どうあれこれはやらなければならぬ。今ここで、日本で再処理を凍結するかしないかということは、この処分政策の実行の必要性を何ら変えるものでない。やろうとする必要だと第一だと思ひます。

したがつて大事なことは、さつき申し上げましたように、短期、中期、長期の観点で経営というものは考えるべきだと申し上げました。この再処理とそれから高レベル廃棄物の処分というのは中長期的に考える。ですから、少しずつ案をつくり、国民の皆様の御理解を得ながら前進していくべきものというふうに考えておりまして、そのことが再処理をするとなつてかかるわらず必要なことですから、私はその再処理凍結論というの、それが自体が世の中を変えるところがあるかないかというふうに思ひまして、それについては賛成しかねるわけでございま

## 第二点が、費用対投資の効果ですね。

今高速増殖炉を開発することがどれだけ意味があるかということなんですが、これにつきましては、私は懇談会で申し上げたのは、いろいろな長期的な世界のエネルギー需給モデルを使いまして、高速増殖炉がどのぐらいいの性能だったらどのぐらいい世界全体に使われるかなということを計算してみますと、二〇五〇年ぐらいうからかなり炭酸ガス放出防止対策の観点から導入されるかなと。例えば軽水炉の一・五倍ぐらいの値段でも十分導入されれる、それがもたらす経済効果は例えは百四十兆円とか二百兆円とか、そのぐらいになるかなと。

そうすると、それが二〇五〇年からそのぐらい

の利益があるとすれば、今どれぐらいのお金を開発に投資していいかなということを簡単に目算で計算してみましたところ、現在なされている投資

ギーである原子力あるいは太陽といふものについて少なくとも今程度の投資をしていくことが世界にとっていいことであるというふうに結論したわけだと思います。

それから三番目、「もんじゅ」ですが……

かなり時間をオーバーいたしておりますので、なるべく簡潔に御答弁を賜りたいと思います。

○参考人(近藤駿介君) わかりました。

「もんじゅ」の発電コストを軽水炉と比べるのは余り意味がないんですけど、単純に発電電力量で割りますと、例えば五倍とか七倍になります。当然開発試験装置ですから余計なものがついていますのでこれは高くなつてゐると思ひます。

○松あきら君 きょうはお三人の先生方、本当にお忙しい中、お出ましをいただきましてありがとうございます。松あきらでございます。私も少し質問させていただきたいと思ひます。

先ほど来お話を伺つておりまして、久米先生のお話の中でも私は感じたんですけれども、動燃だけではない、動燃もという感じがいたしますけれども、やはり親方日の丸であるなど。私は、赤字をこれだけ抱えながらもやはり国がついていると申しますようか、そういう体質がやっぱりあるんだなということはつくづく感じたわけでございますけれども、今、各先生方おっしゃつております

ように情報公開が非常に大事である。

やはり私どものエネルギーも三分の一が原子力

に頼つてゐるという時代でござります。しかし、自分の県あるいは近所に原発が来られたら困ると

思います。

○参考人(久米均君) 情報公開の問題ということについてですが、どの範囲で公開するかというの

は、おのずから限界があると思います。

例えば入札というような場合の価格を公開する

わけにはいかないだろうと思ひますし、我々は学

生に試験問題を見せるわけにもいかぬということ

で、おのずからやはり開示できない種類の情報があ

るということです。それをどの線で引くかという

う問題が一つあると思うんです。

それから二番目は、今おっしゃつていて情報を出すという場合に、お金がかかるというこ

とです。そうすると、そのためにはどれくらいのコストを負担するのが妥当であるかということで、

これは特に公團とか政府の場合、それから民間会社の場合では考え方方が基本的に変わるだろうと思ひます。

民間会社の場合は、法律で決められていない場

合は自分の得にならないようなものは出すわけが

多分ないとと思うんですけれども、政府機関の場合にはやはりそれなりの、また別の意味で必要性があると思うんです。しかし、そのためにはどれぐらいいのコストがかかるかということ、それから公平平でないといけないとと思うんです。ある人には知らせるけれども、別の人には知らせないといふことではないかと思うんです。その公平性といふものとコストというものをどう考えるかといふことじやないかと思っておりまして、ある特定のところに非常に大きなコストがかかるということになつてくると、多分これが我々の感覚でいくと前例となつてそういうものがどんどん出ていくことになるところはかなむねというような、そういう意識は若干あるのかな、そういうふうに思つております。

しての基本的なポイントは、私は情報を欲する側の立場に立って公開すべき情報を整備していくと、いうことが重要だと思うんです。整備されていない情報を要求されると、恐らく手数料というのをそういう意味だと思うんですけども、突然要求された情報を整備するのに大変な手間がかかるって、したがつてお金がかかるということになると思うんです。

したがつて、日ごろ一体どういう情報をステーキホルダーと申しましようか、利害関係者が欲しがっているかということをサーチして、それについて適切な公開手段を用意していくという努力、これは恐らく試行錯誤が伴うと思います。今回はひどかったけれども、次からは例えばそういう情報が欲されているとするのならば、それをあらかじめレポートとして整備しておきましょうということが内部的に決定されていく、そういうプロセスを経て成熟した情報公開、あるいは隣人としての情報交流の関係ができていくのかなと思つております。

多かつたという実事が數十年前から続いているわけです。その一つの理由として説明されるのが、核不拡散を保障するために核物質防護ということで、英語でフィジカルプロテクションというのをそのまま訳したあれですけれども、一応核物質あるいは核物質に関連する情報がテロリストグループなんかに渡つては困るというようなことを理由としていますけれども、そのことで安全に関する資料、例えば原燃の再処理工場その他の安全審査の資料、ごらんになるとわかると思いますけれども、空白ページあるいは空白箇所、削除されているわけです、戦前の検閲と同じように。戦前の検閲も伏せ字にするところはバツバツと書きますが、どうも答えがはつきりしないんです。そうすから、どの程度の分量カットされたかというのがわかりますが、それがわかるような形で安全審査の資料が公開されているわけです。

私は、本当にそういうところを削ることがいわゆる企業機密なりそれから核物質防護上必要なのかということをいろんな機会に聞いたんですけども、どうも答えがはつきりしないんです。そういうことで最近動燃もやつと安全審査の資料から削除した部分を復活するというようなことを部分的にやり出しましたけれども、本当にぎりぎり国民の安全のための検討に必要な資料ですから、そういうあれを最小限にとめるというようなことに関してはやっぱり國民の方ももつと文句を言わなくちゃいけないなというふうに感じております。

○松あきら君 ありがとうございました。

私もよつと近藤先生の以前お書きになつたものを読ませていただきたいんですけども、やはり工業製品にはトラブルはある程度はつきものである、技術というのは完全といつものはないんであるというふうにお書きになつていらっしゃつたんですけども、やはり原子力ということに関しましては安全が前提であると先生もお書きになつてます。

しかし、私ももちろんそう思います。

では別としても何がしかのトラブルは起こり得る  
ことに対して、先ほども話が出来た安全といふ  
ことに対する、もしかこういう何かが起こった場合、  
その防災といいましょうか、中の人たちの防  
災は徹底していると思うんですねけれども、直接動  
かす人以外の防災、防災技術者といいましょうか、  
内外とも防災体制というんでですか、そういう  
うのをつくる必要があるんじやないか、それが  
足りてないんじやないかなと思いませんけれども、  
近藤先生いかがでございましょうか。

○参考人(近藤誠介君) 御指摘の点は、現在原子  
力防災について各地方自治体の方々から強い要請  
があつて、原子力安全委員会等でその整備につい  
て、一層の整備と言っていますけれども、議論が  
なされているところであります。私は、さまざま  
な議論、地方自治体の方もお入りいただきてそこ  
で議論されている結果として、完全とは申しませ  
んけれども、納得のいたがるものができるいく  
のかなどいろいろ思うております。

ただ、地方自治体ではさまざま災害に日々、  
日々と申したら失礼ですけれども、時折遭遇する  
わけです。そうした既に持っている防災システム  
が、原子力災害がもし万一発生したときにうまく  
機能するかということをきちんとチェックしてお  
く、それを住民の皆様にきちんと働きますよとい  
うことを一言言えるぐらいまでチェックしてお  
いていただいただけでも、随分と人々にとって心の  
休まる度合いが違うのかなと。そういうことで、  
地方自治体の方についてもそういう応用動作につ  
いての検討もされたら、どうふうに個人的には  
思つているところでございます。

○松あきら君 久米先生は東海事業所の調査をな  
さつたといふことなんですねけれども、防災に関し  
ましてはどうでございましょうか、今の質問に対  
しまして。

○参考人(久米均君) 防災ということに関しまし  
ては、基本的にこれはラインの問題であつて、  
やっぱり実は作業をやっている人がきちんとやら  
ないとだめであつて、もちろん防災技術者といふ

のはそのバウンダリーをきちっと整備していくこと。うことですけれども、あくまでもサポートなんですね。どこまでそれがきちっとできるかということだらうと思つております。

実は、改革検討委員会の席で、先ほど御紹介しました矢野委員が、神戸地震でガソリンスタンドから出火した件数は一件もないんだと、神戸地震の場合ですね。そこら辺はやはりきちんと技術があつてそれが徹底していいたということであつて、私はこれは奇跡に近いようなことじやないかと思つておるんですけれども、そういうことができるのであれば、原子力においてもいいバウンダリーコンディションをつくつてどこまで徹底されるかということによってその不安というの大分解消されるんじやないか、こういうふうに考えております。

○松あきら君 それから、先ほども御質問が出たんですけども、再処理を凍結云々ということは、これはもちろんいろいろな問題がありますから、軽々に論じられることではないと思います。しかし、どうしても再処理をするとアルトニウムが出てまいりますよね。やはり私たちは、この間も例の金属片が十九個なくなっちゃつた、まだ紛失したままみたいでござりますけれども、ああいつたことが起ると、一般の国民はやはりもうすべて、何でこんなことになつちゃつたのということで、これアルトニウムだってどんどん出てきてしまつて、もちろん五十年後、百年後は、私に関しましてはもちろん五十年後はきんさん、ぎんさんでなければ生きていなかつて、しかし、一応の目安として例えばこれぐらいの量までたまつたらあとは考えますとかやめますとか、何かそういうものがあつてほしいなという思いが国民党はやっぱりあると思うんです。それに関しまして近藤先生、いかがでございましょうか。

○参考人(近藤駿介君) 現在、アルトニウムに関しましては発生量とそれからその使い道がきちんと決まらない、使い道が決まらないものは持たないといいう原則を持つてゐるわけです。そういう意

味で、紙の上の計算ではおっしゃるようなことはなっているわけですが、おっしゃられているのは、今の試験片の話からしますと、一ヵ所にどのくらいあつたらしいのかな、あるいはこれぐらい以上あつたらいけないのかなという、そういうルールがあつた方がどういう御指摘かと思いますけれども、これはなかなかこの程度ならばよくてここから先はだめというルールは決めがたいわけであります。およそ常識として、燃料をつくつていぐといふ作業からしておのずから定まるところがあるわけですから、そうしたものを探査してある程度の量を明示することが国民の皆様にわかりやすいという意味では適切なのかなといふには考えております。

○松あきら君 もう時間でございますから、ありがとうございました。

○日下部櫻代子君 きょうは三人の参考人の皆様方、本当にありがとうございます。

エネルギー政策というの、これは環境問題とあわせまして、我が国だけではなく世界のこれから大きな課題の一つだというふうに思いました。きょうはそれのお立場からの示唆に富む御意見をいただきまして参考になりました。本当にありがとうございました。

それでは、まず久米参考人にお願いをいたしました。

久米参考人は、動燃の問題につきまして分析をしていただいたわけですが、一つは顧客不在、あるいは経営不在というところに動燃の抱えている大きな問題点があつたというふうな御指摘をいたいたわけござります。今回の法改正、このようないわゆる問題体質といふことを改善しようとするための法改正ではございますが、一方では単なる看板のかけかえではないかというふうな声も聞こえてまいります。過去二度の事故というのは、事故そのものと同時に、それに対する対応という点からも国民の批判を受けたわけであります。今回の法改正によりましてその点を何とか是正しようという意図ではござりますけれ

ども、先生は動燃改革検討委員会の委員でもいらっしゃいましたし、新しい法人をつくるための作業部会の顧問でもいらしたというふうに存じ上げておりますが、さまざま御議論があつたと思います。

そういう中で、今回の法改正には盛られなかつたけれども、もっと法制化すべき事項があるのじゃないかというふうなこともお気づきではないかと思います。その点も含めまして、まず第一点、お伺いしたいというふうに思います。

第二点、これは職員の意識改革ということもこれまでの動燃の体质改善に重要なことだというふうに思います。もちろん職員の一人一人の意識改革ということも重要でございますけれども、もっと大きな意味での意識改革ということが、これは管理ということも含めましてどうすべきかということが体质改善に非常に大きな意味を持つのではないかというふうに思います。

先生のお言葉の中で、現場、現物での確認といふことが品質管理の第一歩であるというふうにおっしゃっておりましたが、私も非常にこれは重要な御指摘だと思います。

まずはこの二つについてよろしくお願いいたします。

○参考人(久米均君) それでは最初の経営不在と

いうこと、これは吉川委員長の言葉を私が拝借をしたので、私はもちろんそれに同意しているわけですが、我々の先輩と言つた方がいいと思ひますけれども、戦後構築してきた品質管理の技術というのがまさにそういった種類のものに適している技法である、こういうふうに考えておるわけなんです、いわゆる意識改革、それから責任を持つてやつていくということに対応して。だから、それを少し研究されるのがいいのじやないか、こう思つておるんですけど、ただ、私の立場で言うのはどんなものかと思つて余りはつきりは申上げておりません。

○日下部櫻代子君 御遠慮なくもう少しはつきりとおっしゃつていただけますか。

○参考人(久米均君) 結局、品質管理をやる場合には、お客様の要求が何であるかということから出発して、自分の好きなものを押しつけるというの

が発揮できなくなつてくるという矛盾がひょつとしたら出てくるのかもしれぬという実は懸念がありまして、法律で抑えるところと経営者としての責任を持つてやつていくところをどうやるかという点ですけれども、私個人の意見としてはできるだけ法律で抑えるところは少なくして、裁量権を拡大して、しかし責任というものできちっと始末をつけていくというやり方の方がいい、こういふふうに考えております。これは私の個人的意見でございます。やっぱり法律で抑えないことだめだと言ふ人もおられるのじやないかと思つております。

それから、二番目の意識改革ということは、これは非常に大事なことであつて、法律で抑えられるのだつたらどんどん法律をつくればいい国がで生きるだろうと思つておりますけれども、もちろんこれが一つの枠組みを与えるという意味では大事なことはありますが、結局、その中で実際に作業を行う人、活動をする人のマインドといいますか、それとうまく調和していかないと実現しないと思っておるわけです。

それで、これもちょっとと我田引水になるわけですが、我々が、我々の先輩と言つた方がいいと思ひますけれども、先ほどお話ししましたいわゆる我々が、我々の先輩と言つた方がいいと思ひますけれども、戦後構築してきた品質管理の技術というのがまさにそういった種類のものに適している技法である、こういうふうに考えておるわけなんです、いわゆる意識改革、それから責任を持つてやつしていくということに対応して。だから、それを少し研究されるのがいいのじやないか、こう思つておるんですけど、ただ、私の立場で言うのはどんなものかと思つて余りはつきりは申上げておりません。

○日下部櫻代子君 御遠慮なくもう少しはつきりとおっしゃつていただけますか。

○参考人(近藤義介君) おっしゃるとおりと思います。

原子力発電の分野ではチエルノブイル事故の反省と申しましょか、世界的な反省と申しましょ

うか、主としてはロシアに向けてのメッセージもあつたわけですが、安全文化、セーフティーカルチャーという言葉がしげく使われるようになります。つまり自分の足を撃つなど。つまり結局はおつしやるよう自分足を撃つことになつちゃう、そういうことはあつてはならないのだと。そういう観点で常に謙虚に人の意見を聞き、それから今欠けているものは何かといいうものを探り、改善の策を衆知を集めて考へ、実行する。このプラン・ドゥー・シー、いろんな言い方はありますけれども、そういうサイクルをきちんとやつて常に安全を優先してそういうアクションをとる、これをセーフティーカルチャーと呼んでいいわけですけれども、こういうものが重要であることが世界的に認識されておりまして、これが当然のことながら動燃事業団においても採用されるべきであり、今後新組織においても重要視されるべきだと考えております。

○日下部櫻代子君 近藤先生が動燃の自己改革に対する御提言というようなをなさつていらっしゃるのを私拝見したのでござりますけれども、

それは研究開発機関として、そしてまた同時に原子力発電所の運転者としてのビジョンと哲学と、そ

してまた行動原則を持つことが必要であるといふふうにお述べになつていらっしゃいますけれども、その点に関しましても少し具体的にお考えを聞かせていただけますでしょうか。

○参考人(近藤駿介君) 後段の方でござりますが、まさしく動燃事業団というのは研究開発機関とともにすれば人々が思うところ、しかし実際に動かしているのは、例えば「もんじゅ」であれば発電所であるわけです。したがつて、発電所として、

世界的に日々さまざまな衆知を集めて考えられ生み出された新しい安全管理のアイデア、それを積極的に採用していく、世界の原子力発電所と同列のレベルのことを常に実施していくという、そ

う心構えが必要だという意味でそういうことを書かせていただいているわけです。

○日下部櫻代子君 もう一点点先生にお伺いいたし

ますが、「もんじゅ」の運転再開でござりますけれども、「もんじゅ」はもう永久に停止すべきだといふうな御意見もございます。それに先生はどうお考えになりますか。と同時に、報告書においておきましては、「もんじゅ」による研究開発というものはこれからも継続すべきだというふうに報告されていますが、だからなければならない安全面における課題というものもあるうかと存じますか。その点も含めましていかがでございましょうか。

○参考人(近藤駿介君) 縁り返しになつてしまふわけですけれども、「もんじゅ」という特定のものと、それから原子力発電所一般の安全管理と二つあります。先ほど申し上げましたように、少なからず世界のすぐれた原子力発電所と同じレベルの安全管理の哲学なり方針なりを学びみずからのものとして確立する、これがまず第一の要件。

それから、「もんじゅ」はしかしながら既存の発電所とは違つてナトリウム冷却の高速炉であると

いうことでありますから、この「もんじゅ」の特殊性ということがあるわけです。それは今ナトリウム冷却を申し上げましたけれども、もう一つは恐らくいろいろな実験をやる研究開発の作業を行う場所であろうと思います。そうしたことにかかわる特別の安全上の配慮といふのは当然必要になると思ひます。

これにつきましては、世界に幸いにしてさまざま

みな、二百炉年と言いますが、一つの原子炉について言えば二百年動かした分ぐらいのナトリウム

冷却炉の運転経験があるわけでござりますから、

このうちの故障とかトラブルを分析してナトリウム冷却炉固有の問題といふのをよく整理して、

運転管理における安全のあり方といふのを整理し、方針をそこで確立する、ということが第一。

それから第二として、いろいろな研究開発のための作業、これの安全管理、これは我々も研究をやつておりますので、なかなか難しい。いつも安

全管理者とけんかをしながらやるわけあります

けれども、そういう安全管理者と研究者との間で厳しい緊張関係があるような研究開発作業における厳しい安全管理体制といふものを確立する、二点目がこれです。

合わせてこの二点、これが重要だと考えております。

○日下部櫻代子君 角田先生にお伺いさせていただきます。今月の二十二日に東京で開かれました日本原子力産業会議の年次大会におきまして、ヨーロッパのこれはフランス、ドイツ、イギリスなどの原子力関係者が、ヨーロッパにおける高速増殖炉の開発の失敗ということを認めたというような報道を耳にしております。そのことも含めまして、先生は先ほど国原子力に関する長期計画というのを抜本的に見直すべきだというふうにおつしやつておりましたけれども、大変大きな問題を短い時間で大変申しわけございませんけれども、我が国の原子力政策に関して非常に効率のよい天然ガスに変えるべきだというふうな御意見もあるというふうに私存しておりますが、その点を含めまして我が国の原子力の長期計画、エネルギー政策についてのこが非常に問題であるという点をお聞かせいただければ存じます。

○参考人(角田道生君) ただいまの原子力産業会議の年次総会の、特に欧米諸国高速増殖炉に関する議論といふのは、私は実は直接聞いておりま

せんで、朝日新聞の夕刊では見ましたけれども、

ただあの夕刊の記事が正確かどうかといふことに

ついては少し疑問も持つてゐるんです。開発の失

敗が何かイギリスとドイツとフランスの政府筋で

も確認されたように書いてあるけれども、もつと

複雑だらうと私は思います。

先ほど陳述の中で、高速増殖炉懇談会もヨー

ロッパの経験といふのをもつて、例えばアメリカ

だつたら核不拡散やめたんだとか、要するに政

治的な理由でみんなやめたように書いてあるんだ

けれども、技術的にそこで何がぶつかって、将来

それから第二として、いろいろな研究開発のた

めの作業、これの安全管理、これは我々も研究を

やつておりますので、なかなか難しい。いつも安

全管理者とけんかをしながらやるわけあります

るという教訓が生まれつあるのかといふところも見て、我が国の今後の高速増殖炉の歩み方といふのを決めてほしいというつもりで先ほど申しました。

○日下部櫻代子君 どうもありがとうございます。

○阿部幸代君 日本共産党の阿部と申します。三

人の先生方、それぞれの御意見、どうもありがとうございました。

○参考人(角田道生君) お伺いします。

初めに角田参考人にお伺いします。

今回の一連の事故の事故調査について、不十分

であるから再調査が必要だとということを先ほどお

伺いましたが、私も同じような問題意識を

持つて、実は一昨日、本委員会で既に法案の質疑

が始まりまして質問をいたしました。

そこで、航空機事故の事故調査と異なつて、事

故の当事者と完全に独立した第三者機関による調

査と原因究明がなされなければならないんじやな

いか、こういう指摘をしたんですけども、科技

府は基本的には航空機事故調査と今回の動燃の一

連の事故調査は同じだと、こういう趣旨の答弁を

しているんです。果たしてそのなかどうか。ま

た、先ほどの意見表明の中でも、アメリカのTMI

事故に際する第三者調査委員会による調査にも触

れておられましたが、この調査とどうふうに

違うのか。素人ですが、わかりやすくお話ををして

いただけたらと思います。

○参考人(角田道生君) 第三者という言葉の定義

ですけれども、これは一般的にその事件に利害関

係を全く持たない者の手によるということだと思います

うんです。ですから、第三者事故調査といふのは、

事故に関連する一切の個人及び組織と利害関係が

無関係な人が調査をするという原則だと思ふんで

す。

○参考人(角田道生君) は、これ

は弁護士から聞いた話ですけれども、一九七〇年

代に航空事故調査委員会設置法という法律に基

いてできているんだそうで、この場合にはやっぱ

り運輸関係者はメンバーになれないということ

と、それから運輸省とインディペンデントであるといふことが非常に強調されているらしいし、それから例えば日本の事故調査委員会などに比べまして、証拠の物件とか書類、そういうものを強制的に提出させる権限も持つていて、その点で日本では珍しいんだ。

なぜその珍しいのが原子力じゃなくて航空機に出たのかということになりますと、航空機事故というのは国際性があるわけです。ですから、外国の事故に対する対応の仕方というものと合わせておかないと国際的な非難を浴びるわけです。

そういう形で考えますと、原子力も本来ならば国際性を持つていいんだけれども、日本のこういう事故調査委員会とアメリカの特に大統領が設置する事故調査の特別委員会といふのは非常に異なります。性格も、それから活動内容も異なっています。スリーマイル島の後にできました大統領調査委員会のときには、今回の「もんじゅ」再処理の事故のときには、ようやく技術庁の方の調査というのも同時にやっているんです。ですから、そこからも膨大な報告書、我々はロゴビン報告とそつちを呼んでいましたが、もう出ています。それからもう一つは、大統領委員会といふのを特設するんですね、大統領の指名で。これは委員は十二名です。スリーマイルのときの大統領委員会のときは、委員長はダートマス大学の学長さん

がなつたけれども、これは原子力と無関係な人文科学の人です。それから、他の調査員は学識経験者の中から選んでいますけれども、その中に住民代表という形で一人入れるということを決めていました。スリーマイルの場合には家庭の主婦でした。それも入ってやっている。

それから、権限が非常に大きく、調査範囲は、国の原子力行政のトップから下まで、それから原子力発電所のすべての会社、スリーマイル以外の会社です。それから、下請業者の一人一人まで調査をするという広範な調査範囲を決めております。

ですから、この委員会は、それこそ日本でいえば原子力安全委員会と科学技術庁を合わせたような、アメリカではNRC、原子力規制委員会と言いますね、その規制内容の調査を詳細にやつたんですね。勧告というのを明確に出しまして、原子力規制委員会の組織をここを改めなさい、それから運営をここは改めろ、原発の安全審査のやり方はここを改めろ、こういうようなものを膨大に出した報告を、先ほどの技術庁のロゴビン報告という技術報告と並んで委員長の名前をとりましてケメニー報告として今日に残されているわけです。

その報告の勧告が日本の委員会勧告と違つて大統領でバックアップされた勧告ということになりますから、政府行政当局はこれに非常に拘束されるんです。勧告の中に例えば、これは日本ではありませんから、政府行政当局はこれに非常に拘束されるんです。しかし、それは日本ではないんですけども、アメリカの原子炉の安全審査は二段階に分かれます、いわゆる建設の認可とそれから運転の認可。だから、運転認可段階までに、緊急時対策、防災対策を地方自治体も入つて提示するということなしには運転認可は出さないといふふうに書いてあります。ですから、安全審査の対象に緊急時対策、防災対策が入つてきましたね、それぞれの原発の。

これが入つたために、行政の変化としては、時々検討にやつてくるんじやなくて、本当にフルタイムです。約六ヶ月間フルタイムで、ほかの仕事を一切しないで朝から晩まで夜中まで、それから土日も仕事をしています。この調査委員会が。そういう点で私は、第三機関の委員会といふのは内容も性格も随分違う、日本も考え方すらちやいけないというふうに思いました。

○阿部幸代君 原子力の研究開発における安全問題で、研究開発に従事する人たちの民主主義の確保といいますか、自由に物が言える環境をつくっているのですが非常に大事な問題だといふうに私

感心したのは、事故後十年たつてアメリカの原子力規制委員会がこの大統領委員会の勧告にどう行なわれたのかといふことで、全部勧告を書き出して、組織をこう改めるべきであります。安全審査をこう改める、これについてはこう

こうこうやつたという十年後フォローアップというのをちゃんとやつてあるという点で私は立派だと思いました。

特に、調査委員会の際に、メンバーのことと同時に、事務局が、例えば事故調査委員会でもそれから検討会でもそういうのが多いと思うんですけども、科技庁内部で事務局をつくつて、それで何月何日に検討会を行いますと、その時間だけ行つて事務局が全部取り仕切つているという傾向が強いんですね、と私は思うんです。

アメリカでは物すごく違うと思いましたのは、スペースシャトルのチャレンジャー号というのは、打ち上げて爆発して悲惨な事故を起こしたというのを皆さん御記憶だと思います。あのときにも大統領事故調査特別委員会といふのが設けられまして、そのときにチャード・ファインマンというノーベル賞受賞の物理学者も委員として参加しているんです。その人がアメリカの物理学会誌に自分の体験をややエッセー風に書いているんですけれども、とにかくその責任機関であるNASA、責任機関はNASAなんですが、NASAの事務局に頼らないという方針。

それからもう一つは、やっぱりパートタイムで

○参考人(角田道生君) 実は、ちょっと人のことばつかりも言つていられないんで、私のおりまして日本原子力研究所でも似たようなことがありました。はつきり言つて、ちょうど動燃が発足してからそういうことが動燃と原研でやや一齊に起こりましたので、例えば先ほどの「科学」への投稿と別に、やっぱり岩波の「科学」へ原子力研究所の副主任研究員が「原子炉の事故例について」という論文を投稿しまして、それで厳重注意処分なんですね。

こういうようなことで、動燃の場合に私は特に記憶に残つておりますのは、私も東海村にずっとおりましたから、動燃があの再処理工場の運転をやるときに現場が不安全箇所指摘というのをやつたんです。それは原研と動燃の交流会のときに私は聞いています、こうこうこういうような不安全箇所があると。指摘したけれども、結局それは全部無視されちゃうわけですね。片っ方でそういう

論文を書くと嚴重注意処分が来るとなつたら、これは職場はだんだんと物が言えなくなつてくる。一種の箱口令的な雰囲気ができるんです。ただ、原子力研究所の場合は、これは研究所で

は思います。

それで、例えば、これも質問で取り上げたんですけれども、動燃で、岩波の「科学」という雑誌に「高速増殖炉の仮想事故」、こういう題名で論文を投稿したり、あるいは「エコノミスト」に「再処理工場からの現場報告 連続事故で不安は高まっている」、こういうのを投稿したりした方が嚴重注意という処分を受けているんですね。

それで、一連の事故の後、動燃では、勇気を持って物を言うといふか、そういうことが奨励され、改革運動が進められているそうなんですけれども、私は、自由に物が言えない、まして安全の問題に関して物が言えないというのは物すごく動燃の経営本質として重大問題だというふうに思つてゐるんですが、こういう原子炉の研究開発と民主主義の問題について何かお考えがありましたら角田参考人に伺います。

すから、そういうような雰囲気に研究者あるいは研究者の属している社会、例えば学会とかそれから日本学術会議、こういうふうなところは非常に憤慨しますから、そういうこともあってそつちへの気兼ねで余りひどくならなかつたけれども、そういう箱口令、圧力ということが続くと、やつぱり安全の重大なことが漏れてしまう。

これはすぐにおわかりと思いますけれども、例えれば原発を建設したり再処理を動かしているその人自身が、本当はどこかちょっと危ないんだという事実は知っているわけです。大体知っているんです。だから、その人がどんどんとこのところはやめた方がいいとかいうことが自由に提起できれば安全は格段に向向上する。

これは去年、原発の配管溶接部分のデータを捏造するというのを下請がやつて、それが日立で問題になつて、よく調べてみたら、親会社の日立も

そのことにかんでいたということが大きく新聞で報じられました。だから、これは溶接をやつた人は全部知っているんです。知つているけれども、その捏造のことが十年以上明らかにならない。

こういうようなことを防ぐためということで、

ちょっと私は思い出しましたけれども、アメリカの原子力規制委員会は、一九七〇年代にエネルギー法改正のときに、従業員からの安全に関する問題指摘で従業員が圧力を会社から受けようことを保護するという制度をつくったんですね。

これは今、HアンドI、Hというのはハラスメント、Iはインティミデーションですが、安全を指摘したことによってハラスメントやインティミデーションを受けることは許されない、そういう人は規制委員会、NRCに申し出てほしいと。申し出たら取り調べるんです。取り調べて、これは実刑を科する権限をNRCは持っています。そういうことでもつて罰する。

この法律の目的は、従業員が報復のおそれなく安全に関する問題点を自由に提起できる雰囲気を増進するため、つまりアメリカでは原子力行政の中に、そういうことを科し押さえつけたらそれは

法律違反であるといつて監督する権利を持つているんだけれども、私は日本の科学技術庁、あるいは原子力安全委員会、原子力委員会がそういうことをやつたという例は一つも知らないのは非常に残念です。

○阿部幸代君　どうもありがとうございました。

○鷹千景君　三参考人、きょうは大変ありがとうございます。

○参考人（久米均君）　例えれば防火ヘルなんというのは、あれは時々鳴るんですね。鳴るんだけどもどうして鳴ったのかわからない、どこを調べて

ございました。連休のさなかにもかかわらず、私どもは事の重要性ということであえて御出席をいたきましたことに心から御礼を申し上げたいと

思います。

ただ、限られた時間でござりますから、順次、

御意見を発表になりました順に、まず久米先生からお伺いしていきたいと思うんですけども、私

ども来週の七日に東海村を視察、現地公聴会をす

ることにいたしております。まず端的に、先生が

東海村においてなつて資料要求したけれども、私

所在が遠方にあるからということで資料が出されなかつたということを聞きました。どういう資料

をなぜ、その後先生のお手元に届いたのかどうか、ちょっとと伺わせてください。

○参考人（久米均君）　ちょっとどういう資料で

あつたかというのは余りよく覚えておらないんで

すが、これは別に隠しているわけではなくて本当に覚えていないんですが、ただ私としては、せつ

かく一日つぶして東京から出かけていつて、それ

で遠いところにあるからお見せできないという、

その言いぐさがちょっと気に入らなかつたんです

よ。そんなばかなことがあるかという、それで意見として書きました。

○鷹千景君　わかりました。

それでは、私ども改めて行くんですけれども、そのごらんになりました燃料再処理工程の分

析管理室にいろんな警報装置がついています。そ

の警報装置が鳴つた場合に、警報装置が鳴つた原因が不明であることはないという、大変日本語と

も、警報装置が鳴つて原因がわからぬわけはない

といふのは当たり前のことなんですねけれども、

それは現地でどのようにお感じになりましたか。

○参考人（久米均君）　例えれば防火ヘルなんというのは、あれは時々鳴るんですね。鳴るんだけどもどうして鳴ったのかわからない、どこを調べて

思つたけれども行つたら動いているというよう

なシステムにおいては往々にしてあつて、故障だと

思つたけれども行つたら動いているというよう

な現実にある。そういうのが、これはいわゆ

る再現せず不良と我々の品質管理では言つておつ

て、それがどれくらいあるかということが一つの

技術解析の非常に重要な問題になつてきているわ

けで、私はああいう複雑なシステムにおいてはそ

ういうものがあるだろうという、これは想定なん

ですけれどもね。

そういうことで、それが例えれば百件非常装置が

作動したときに、本当に原因がわかつたあるいは

わからなかつたのがどのぐらの頻度であるかと

いうそういう質問をしたわけでござりますね。そ

のときに、全部そういうわからないものはないと

いうお答えがあつたのですから、本当にどう

うそういう疑問です。そういうシステムを私はほ

かには知らないんですね。

○鷹千景君　私もその御報告を伺つて、大変不審

といひますか、そんなことがあつて、それならな

ぜ再度の事故が起こるんだろう、故障が起きるん

だろうという、大変不安を抱いたわけですから

ちょっとと伺つたんです。

それからもう一つ、現地においてになつた同僚

議員からもお話をございましたけれども、本当に管

理者と作業員との乖離、この連絡の不行き届き、

あるいは管理者がこう思つても作業員にそれが徹

底しているかどうかということはどうお感じにな

りましたか。

近藤先生、戦後私ども日本は、追いつけ追い越せ

せといひことで欧米諸国、先進国になつてしまひ

りました。ところが、現在、この原子力政策等に

関しましては、高速増殖炉に限つてと言つた方が

いいかもしませんけれども、追いつけ追い越せ

のその技術開発の先進国、先導者が前を見たらほ

とんといひないといひ状況だと思つます。そういう

ことに対してどういうお考えをお持ちでしよう

か。

○参考人（近藤駿介君）　先導者がいない、まさしくそのとおりでありまして、したがつてここで考

えるべきことは、まず、先ほど来御指摘のように、何ゆえに先導者が消えたか、それからその分析は、私は、私の分析が間違つていなければ、まさしくそれぞれの国の財政、それから政策の優先順位等の中でのあるは置かれた環境の中で決まってくる部分が多いというふうに考えております。

したがつて、大事なことは、こういう状態で從來のいわゆる自主技術開発というスタンスではなくて、まさしく先導者不在の中でのいかにして的確な研究開発を進めるかといううスタンスでこの事業が設計されなければならない、あるいは組織が設計されなければならないというふうに考えております。

それで、一言申しますと、その観点で非常に重要なのは、先ほども最初に申し上げましたけれども、誤りなきリスク管理、事業のリスク管理というのが非常に重要なことと、外部評価等々の手段を尽くすことが大事だと思っております。

○鷹千景君 今そうおっしゃった中におっしゃいませんでしたけれども、私はずっと見てまいりました。そして、科学技術庁設立以来、先ほどから角田先生もおっしゃいましたけれども、原子力船「むつ」のときに、目の上のたんこぶ、のぞに刺さった骨ということで、原子力政策の中に原子力船「むつ」のことが、大変原子力政策の前進に歯どめをしたことは言いませんけれども、邪魔になつたと言つても悪いですけれども、まさにのぞに刺さった骨ということで大きな問題になつたと思います。

私は、この間も申し上げたんすけれども、今回の動燃の諸般の事故あるいは隠ぺい工作、あるいはその他の累積した問題、科学技術庁は本来、資源のない日本にとっては科学技術省に昇格してもいいくらい、将来、二十一世紀に向けての重要性を持つていて、ということを申し上げたんですけれども、この事件が起つたことによつて、これらの事故の障害によつて、改革の中でも科学技術省に昇格という言葉がどこからも出てこない。私は本来そあるべきではないと思つたんすけれども、

も、間違いでしょか、近藤参考人の御意見を伺いたいと思います。

○参考人(近藤駿介君) 科学技術政策一般をどういう行政機構で担保するかということだろうと思ひますが、私は、二十一世紀科学技術立国を標榜している我が国でございますから、当然に科学技術を所掌する明確な行政機構があることは大変重要な点から、私は、動燃だけじゃなくて、関連の原子力研究機関全体をもう一遍見ると要だというふうに思つております。今でも思つておりますので、よろしくお願ひいたします。

○鷹千景君 もう一つ突っ込んだお答えがいただきたかったのですけれども、そういう意味では、近藤先生がお書きになつてある中で、将来的地球環境レベルから見ても公害のないエネルギーというものに対する必要性の論文を拝見しまして、私は大変同感もしましたし、またそうあるべきだし、日本が目指すものはそうでなければならないと思つていますから、これはまだ改めて時間があるときに伺いたいと思います。

最後ですけれども、角田先生にお伺いしたいと思ひます。

インドのマハトマ・ガンジーが人間の大罪といふものを発表しましたときに、その中の一つに人間性なき科学というのが入つてゐるんです。私は大変重要な言葉だと思いまして、どんなに科学技術が発達しても、あるいは技術が進歩しても、人間性なき科学といふものは地球上に存在してはならないと思つています。技術といふものはもつて誤すべしだと思います。

私は、この間も申し上げたんすけれども、使われるようになつたらもう最後なんですよ。私は、そういう意味でこの人間性なき科学といふマハトマ・ガンジーの言葉といふのはもつて誤べしんだと思つてゐるんです。

先ほど同僚議員からも、動燃を廃止し原子力研究所と統合してどうのこうのというお話をございました。私は、日本の科学技術といふものについている先生からお話をございましたけれども、基本的に人間の技術によつて、あるいは伝達の不備、あるいは伝達の不完全さ、管理上のすべての要因が今回の事故があつたと思うんですね。けれども、それらを含めて、じゃ、いけない、いけない

いと言つただけでは将来がありませんから、角田参考人はどういうふうにお考えになつてているのか伺いたいと思います。

○参考人(角田道生君) 御指摘の人間性なき科学というのが許されないというのは、私は全く同感です。そういう点から、私は、動燃だけじゃなくて、関連の原子力研究機関全体をもう一遍見ると、いうことを実はあの事故が提起したんだと思つてゐたんです。ですから、私は原子力研究所も今までいいと思つております。

それから、特に核融合の研究に莫大な金が使われているけれども、國の全体の人間性ある科学というのを発展させていくために今の予算の使い方でいいのかということも問われております。私はそういうことも含めた検討をこの科学に対する委員会では続けていただきたいというふうにお願いするものです。

○鷹千景君 最後になりましたけれども、私は、例えば今回の隠ぺい問題は、動燃だけではなくて今日本の省庁、大蔵省を初めすべての省庁がたるんでいる事故だと思います。そういう意味では全省庁に警告を発すべきだというのが私たちの姿勢ですけれども、少なくとも私は、決まつたものを再評価するシステムといふものがまさに国会であろうと思うんです。私は、一たん決めた法律、一たん決めたことは、どこでも、意地になつても変えないというこの姿勢、今までの日本のあり方というものは考えなければいけないと思つていますけれども、先ほどそういうことは変えるべきだとおっしゃつたことに関して、再評価問題に対しどうお考えか、お一人ずつ、逆に角田参考人か

ら三人の方に一言ずつ伺つてやめたいと思います。

○参考人(角田道生君) 私は、きょうお配りしました資料で、リリエンソールという原子力の路線をつくつた人が、みずからそれをやつぱり改めようと言つてゐる、これが一つの例のような気がいたします。お答えになるかどうか。

○参考人(近藤駿介君) 政策再評価というのは非常に重要であります。アメリカで言えば議会にそういう専門の局があるわけあります。私は、これからお話し申上げることもできること、それらしい仕組みがござります。私は、これからいわば海団なき航海に乗り出す日本にとって、誤りなきリスク管理と私どもは言つてゐます。経営のリスク管理と私どもは言つてゐますが、私は、二十一世紀科学技術立国を標榜している我が国でございますから、当然に科学技術を所掌する明確な行政機構があることは大変重要な点から、私は、動燃だけじゃなくて、関連の原子力研究機関全体をもう一遍見ると要だというふうに思つております。今でも思つておられますので、よろしくお願ひいたします。

○参考人(久米均君) 工業技術標準というのを

我々は扱つておるんですが、それはちゃんとやつてあるかはどうかはよくわかりませんが、大体三年に一回見直すというルールで、これはISO、国際標準もそうして、当然ほかの法律、そういうものについてもそうあつてかかるべきではないかと思います。

○鷹千景君 終わります。ありがとうございます。

○委員長(大島慶久君) 以上で参考人に對する質疑は終了いたしました。

この際、参考人の方々に一言ございさつを申し上げます。

本日は、長時間御出席をいただき、貴重な御意見を賜りまして大変ありがとうございました。本委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時五十六分 散会

四月二十八日本委員会に左の案件が付託された。

一、平成十四年ワールドカップサッカー大会特別措置法案

二、平成十四年ワールドカップサッカー大会特別措置法案

(越前)

第一条 この法律は、平成十四年に開催されるワールドカップサッカー大会以下「大会」という。の円滑な準備及び運営に資するため必要な特別措置について定めるものとする。

〔寄附金付郵便葉書等の発行の特例〕

第二条 お年玉付郵便葉書等に関する法律(昭和二十四年法律第二百二十四号)第五条第一項に規定するものほか、大会の準備及び運営を行うことを目的とする財団法人二千二年ワールドカップサッカー大会日本組織委員会(以下「組織委員会」という。)が調達する大会の準備及び運営に必要な資金に充てることを寄附目的として発行することができる。この場合においては、組織委員会を同項の団体とみなして、同法の規定を適用する。

(組織委員会の職員に係る退職手当の特例等)

第三条 組織委員会の職員(常時勤務に服する)とを要しない者を除く。次項において同じ。)は、国家公務員退職手当法(昭和二十八年法律第一百八十二号)第七条の二第一項に規定する公庫等職員とみなして、同条の規定を適用する。

組織委員会又は組織委員会の職員は、国家公務員共済組合法(昭和三十三年法律第二百二十九号)第二百二十四条の二第一項に規定する公庫等若しくは公庫等職員又は地方公務員等共済組合法(昭和三十七年法律第二百五十二号)第二百四十一条に規定する公庫等若しくは公庫等職員とみなして、それぞれ国家公務員共済組合法第二十四条の二又は地方公務員等共済組合法第二十条法律第四十五号)その他の罰則の適用については、法令により公務に従事する職員とみなす。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

第十五号中正誤

ペジ

段行

誤

授業

正

平成十年五月十五日印刷

平成十年五月十八日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局